
CC2D 
Conseil Communal du Développement Durable

04 février 2023

Présents : I. NENNER ; M. LECLERCQ ; M. LY ; J. MARTIN ; I. CHAYE-MAUVARIN ; I. DORISON ; M. LALLEMENT ; V. BOURQUARD ; S. GUTZWILLER ; M. 
GIRONDOT ; D. WEISKOPF ; L. HAMED ; L. SCHU 
Absents excusés :  S. CORNIER ; B. DE PALMA ; F. CONSIGNY ; A. VERDIER ; C GROS ; Ch. SOMMACAL, B. DRENO, I. MORAND ;
Absents : J. DIBILLY ; M. SAYAH 



Notre ordre du jour

✔ Introduction  (5 min)

✔ Les missions et les activités de l'ONF, focus sur la situation des forêts de Chaville. 
Michel BEAL, directeur de l’agence ONF Ile-de-France Ouest

✔ Echanges/Questions/Réponses. Tous (1H20)

✔ L'actualité de la transition écologique au sein de la mairie.
    Isabelle CHAYE-MAUVARIN, Maire-Adjointe Transition Écologique (15 min)

✔ L'actualité du CC2D. Tous. (15 min)

✔ Conclusion (5 min)



Que représente la forêt les participants ?

Un écosystème 
des habitants

Un havre de paix, un 
retour aux sources, un 
lieu familier et plein de 

mystère à la fois. 

Un espace habité par 
nos frères vivants, les 

animaux et les 
végétaux, plein de sons 

et de musique

Un endroit de 
méditation, lieu 

de 
ressourcement. La 

forêt offre une 
thérapie par le 

vert, par les 
odeurs…

Une occasion 
quotidienne de 

prendre du recul 
et de l’inspiration

C’est la résilience 
de la ville face au 

réchauffement 
climatique

C’est des animaux 
sauvages, des renards, 
des chevreuils et des 
corbeaux, mais aussi 

des sources, de la 
mousse, des jeux de 

lumière dans les arbresC’est un lieu de 
ressourcement, de 

calme, d’
émerveillement devant 

la vitalité du monde 
végétal et animal

C’est une source 
de vie et de bien 

être

C’est un lieu pour se 
ressourcer, pour 

respirer, un lieu de paix

La forêt est aussi 
essentielle que de 

respirer

C’est un poumon 
pour la planète, 
un poumon pour 

Chaville

C’est ma vie, ma 
passion, mon 

métier, la prunelle 
de mes yeux





































Les idées du CC2D pour réduire la pression sur la forêt

Faire une forêt 
Jardin

Restaurer les chemins 
pour guider les eaux 
pluviales (nettoyage 

des rigoles) – Chantiers 
spécifiques

L’agrosylviculture 
serait-elle 

envisageable ?

Nous CC2D, pourrions 
communiquer sur la gestion 

de « nos forêts » par l’ONF et 
les services connexes des 

collectivités

Faire des panneaux de 
communication ludiques aux 

entrées de la forêt, pour 
rappeler les règles

Créer des chantiers 
participatifs avec le public

Créer un guide du bon usage 
de la forêt: « J’aime ma forêt 

et je la respecte ».  
Développer des actions en 

milieu scolaire

Développer de nouveaux 
modèles économiques : des 
services aux particuliers, des 

services pédagogiques, du 
Bien être

Réserver des zones de la 
forêt aux VTTistes

Sensibiliser les habitants
Ne plus couper les arbres de 

plus de 100 ans dans les 
forêts urbaines franciliennes 

Plus de communication avec 
les associations de VTT et 
Scouts sur le boissage des 

espaces

Et si nous pouvions 
…

et bientôt des rôles d’ambassacteurs de l’ONF  sur le territoire ? 



Le développement 
durable 

à Chaville 
Point d’étape et actualités 
février 2023 pour le CC2D 

I. CHAYE-MAUVARIN



Confidential C

L’actualité de la mairie fin 2022-début 2023

• Biodiversité
• Trame noire: 

• l’extinction lumineuse a été mise en place le 15 octobre après une semaine de « pédagogie » autour du sujet.
• Les éclairages pilotés par GPSO sont éteints entre 1h et 5h du matin., 

• Avant 1h du matin, l’éclairage de la route départementale du pavé des gardes a été réduit ( 2 réverbères sur 3 éteints) 

• la mairie s’est rapprochée de la société GLOWEE qui commercialise des systèmes de lumière naturelle bio luminescente, pour 
étudier l’intérêt de mettre de tels dispositifs à quelques endroits choisis ( arrêt de bus,..)  

• GPSO modernise le parc de candélabres ( LED ). La mairie a demandé le Schéma directeur  d’Aménagement Lumières (pour PLUI) 

• Trames bleue et verte
• Fin de l’étude sur l’eau à Chaville avec le cabinet spécialisé ATM, présenté aux services et à GPSO.

• GPSO systématise la désimperméabilisation dès que possible 

• Projet d’obtenir une subvention de la région pour un projet spécifique ( en cours ) 

• re -naturation du Val Saint Olaf : mare , noisetiers 

• Maneyrol : 
• le projet sélectionné par le jury sera présenté en conseil municipal du 13 février. 
• Une présentation aux conseillers de quartier sera faite à la suite ( date à confirmer )  
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L’actualité de la mairie fin 2022-début 2023

• Déchets
• Constat assez alarmant en conseil municipal du 12 décembre 2022, au sujet du bilan annuel 2021 du SYCTOM : les ordures 

ménagères et assimilées de GPSO sont reparties à la hausse de 7,5% ( +  8808 T) entre 2020 et 2021

• Lancement du deuxième défi familles zéro déchets le 26 janvier 2023. Une grosse dizaine de familles inscrites. 
• La volonté des élus de l’équipe TE est de faire de l’année 2023 l’année de la réduction des déchets à Chaville. Opportunité 

créée par l’évolution du système de collecte de GPSO pour intégrer la collecte réglementaire des biodéchets. 

les encombrants et les OMR sont les premiers 
postes d’augmentation 
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• PLUi 
• le Plan d’Aménagement Développement Durable, donnant les orientations du PLUI a été avalisé par GPSO 
• La partie réglementaire du PLU s’engage en 2023. Vigilance à avoir. 

• Aménagement rue Saint Paul devant les écoles des Iris et Anatole France
• les plans sont établis. Les travaux auront lieu à la mi- année , pour la rentrée scolaire 2023

• Agriculture urbaine et arbres :
• Plantation d’arbres fruitiers et de bacs dans plusieurs endroits de Chaville ( DOJO, MJC, Parcs urbains, …)

• 71 arbres dont 38 fruitiers

• 101 arbustes dont 31 fruitiers

• Talus SNCF : l’agro pastoralisme a été mis en place, ainsi que des talus préservant la biodiversité
• La ruche pédagogique du jardin de la mairie / installation à venir et gestion est en discussion avec l’AMOP 
• Dossier « capitale de la biodiversité » ( thématique 2023: arbres)  en cours de constitution par Isabelle D 

• Pollution sonore
• un budget est réservé en 2023 pour attaquer le sujet du bruit du trafic, dispositif avec BruitParif à l’étude

• Budget carbone : une feuille de route a été présentée par les services 

L’actualité de la mairie fin 2022-début 2023
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Les sujets pour 2023 
 

pour le CC2D 
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Les sujets additionnels possibles pour 2023, 
à compléter …
• Extinction lumineuse : 

• comment aller plus loin, avec les habitants, en articulation avec les conseils de quartier 

• 2023 : année de la lutte contre l’augmentation des déchets. 
• La ville organise déjà :

• Défi famille zéro déchet

• Budget participatif sur les mégots  
• Le CC2D pourrait nous aider à accentuer la pédagogie, en allant au contact des habitants (enquêtes, conseils, "balade des déchets" .... )

• Economie sociale et solidaire : 
• accompagner le repair café ( géré par Espaces ) 

• Copros en transition: 
• Aller à la rencontre des copropriétés pour les aider dans leurs transitions: éclairage, déchets, bornes électriques, parkings à vélo etc

• RETEX sur le PUR et son application

• Budget Carbone



L'actualité du CC2D. 
Tous



Les ateliers du CC2D du 14/01/2023 
✔ Venez rencontrer des adhérents d'AMAP, venez partager leur expérience de la création d'une AMAP 

à sa vie au quotidien.
✔ Comprendre l’essentiel des enjeux climatiques, participer à une fresque du climat.

En prévision : 
Les ateliers du CC2D du 11/02/2023
✔ Une fresque du climat adulte

Les ateliers du CC2D du 18/03/2023
✔ Atelier Eco’landi et une fresque du climat junior et adulte - entrée libre

Les ateliers du CC2D du 15/04/2023
✔ Atelier Fabrication Produits + Fresque du climat junior et adulte - entrée libre

Semaine de la foret du 25/03/2023
✔ Sortie Secrets et pouvoirs des arbres - inscription sur eventbrite

Conseil municipal des jeunes
✔ Fresque du climat (à venir)

Contribution au PLUI :
Le CC2D a transmis à la mairie une proposition qui a pour objectif de réserver des espaces pour créer 
une piste cyclable et des trottoirs larges le long de l’axe structurant (RD53) reliant les gares et les 
écoles.

Notre actualité :



Nouveaux membres pour le CC2D 

N’hésitez pas à en parler et à nous communiquer 
les noms de personnes engagées et intéressées 
pour nous rejoindre.



Nos prochaines dates 

    Les prochaines dates des rencontres du CC2D pour l’année 2023 : 
- le 10 juin (la date initiale était le 4 juin)
- le 23 sept
- le 25 nov 

     Les prochains Ateliers du CC2D :

- 11 février - Fresque du climat  
- 18 mars - Atelier Eco’landi + Fresque du climat 
- 15 avril - Atelier Fabrication Produits    +  Fresque du climat  

- Le 25 mars Secrets et Pouvoir des arbres 



Merci !


